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Codar, un "Municipio bajo las 
sombras": Corporación de 
Reñaca cobra a vecinos 
por conectarlos a la red de 
alcantarillado de Esval
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Codar, un "Municipio bajo las sombras": 
Corporación de Reñaca cobra a 
vecinos por conectarlos a la red de 
alcantarillado de Esval

C on el objetivo de dar so-
lución a los principales 
problemas que existían 
en la localidad, la Asam-

blea de Vecinos de Reñaca decidió 
el año 1952 crear la Corporación 
de Adelanto y Desarrollo de Re-
ñaca (Codar), la cual prometió 
combatir la falta de alcantarillado, 
la falta de iluminación en las calles 
y la falta de pavimentación, entre 
otras situaciones.

71 años después, esta organi-
zación privada y sin fines de lucro 
se encuentra en el ojo del huracán, 
pues está siendo apuntada por la 
comunidad de esta localidad per-
teneciente a Viña del Mar como 
un verdadero "Municipio bajo las 
sombras", acusándolos de cobros 
irregulares y abusivos para co-
nectarse a la red de alcantarilla-
do.

Pero esto no es todo, ya que la 
institución que actualmente presi-
de Óscar de la Maza Muñoz tam-
bién está siendo denunciada por el 
Cuerpo de Bomberos de Viña del 
Mar, quienes señalan que la Co-
dar les adeuda más de 125 millo-

nes de pesos luego que dejaran de 
pagarles los dineros correspon-
dientes a un convenio suscrito el 
2014, asociado a la instalación de 
antenas de telefonía celular en su 
cuartel.

POLÉMICO CONVENIO CON ES-
VAL

Son casi $400.000 los que la 
Corporación de Adelanto y De-
sarrollo de Reñaca cobra a 
los vecinos que deseen 
conectar sus loteos 
a las redes de al-
cantarillado de 
Esval, dinero que 
es considerado 
"abusivo" y "no 

justificado" por parte de los resi-
dentes.

El origen del conflicto se remon-
ta al año 1980, cuando la Codar 
suscribió un convenio con Esval 
para que la sanitaria diseñara y 
construyera una red de alcantari-
llado en esta localidad viñamarina, 
obras que fueron financiadas por la 
Corporación, bajo el compromiso 
de recibir una cuota que se le co-

braba a los vecinos.

Así lo explicó Ale-
jandro Salas, ge-

rente regional de 
Esval, en un re-
portaje de Me-
ganoticias: "A 

través de él, se encargó a Esval de 
ese entonces diseñar y construir 
red de alcantarillado en Reñaca, 
donde la sanitaria no prestaba el 
servicio. La asamblea, por su parte, 
financió la obra y estableció una 
cuota que debía pagar cada veci-
no".

Considerando que el monto por 
conexión bordea los $400.000 por 
vecino, la Corporación de Adelanto 
y Desarrollo de Reñaca informó por 
medio de sus balances de 2022 que 
generaron ingresos por más de 
66 millones de pesos.

INVESTIGACIÓN

Estos cobros por conectarse a 
la red de alcantarillado –conside-
rados, como ya se dijo, como "abu-
sivos" y "no justificados"– fueron 
consultados a la Superintendencia 
de Servicios Sanitarios (SISS), cuya 
máxima autoridad, Jorge Rivas, in-
dicó que se trata de una situación 
"tremendamente particular e in-
usual", junto a asegurar que "no 
teníamos la menor idea que exis-
tía este convenio" entre la Codar 
y Esval. 

La Corporación de Adelanto y Desarrollo de Reñaca 
(Codar) se encuentra en el centro del huracán a raíz 
de un polémico cobro de $400.000 a los vecinos 
que deseen conectarse a las redes de Esval; además 
de ser apuntados por adeudarles $125 millones a 
Bomberos.

CODAR 2022
66 MILLONES
EN INGRESOS
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A partir de esta situación, la en-
tidad fiscalizadora instruyó una in-
vestigación, ya que a juicio de Rivas, 
"a nosotros nos preocupa sobre 
todo que los clientes, las personas 
que están pidiendo sus factibili-
dades, estén pagando un monto 
mayor al que realmente deberían 
pagar bajo nuestra legislación".

De igual forma, la Municipalidad 
de Viña del Mar, al tomar conoci-
miento de lo que ocurría en Reña-
ca, ofició a la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios, al igual que a 
Esval y al Ministerio de Justicia, con 
el objetivo de recabar mayores an-
tecedentes.

"Vemos que el problema fun-
damental en Reñaca, por muchos 
años, es que no hubo presencia 
municipal. Por lo tanto se desvir-
tuaron muchas veces las relaciones 
que tenían los organismos priva-
dos, en torno a suplir o hacer pare-
cer que cumplían roles que por ley 
son esencialmente municipales", 
expuso a Meganoticias la alcalde-
sa de la Ciudad Jardín, Macarena 
Ripamonti.

Vale indicar que la Codar se re-
firió al respecto, señalando que es-
tán facultados para realizar estos 
cobros y establecer la tarifa; esto, 
a raíz del convenio suscrito hace ya 
más de 40 años con la empresa sa-
nitaria Esval.

MILLONARIA DEUDA CON BOM-

BEROS

Pero el conflicto relacionado al 
cobro por conexión al alcantarilla-
do no es el único problema que en-
frenta actualmente la Codar, pues 
el Cuerpo de Bomberos de Viña 
del Mar denunció que les adeu-
dan más de $125 millones, a raíz 

de un convenio suscrito el 2014 
respecto a la instalación de antenas 
de telefonía celular.

En el acuerdo firmado hace nue-
ve años, la Codar se comprometía 
a entregarle a la Octava Compañía 
de Bomberos de Reñaca los recur-
sos de la instalación de antenas de 
telefonía celular, acción que previa-
mente gestionó la institución vo-
luntaria en el cuartel que utilizaban, 
que es propiedad de la Corporación. 

No obstante, a fines de 2019 la or-
ganización vecinal dejó de tras-
pasarles el dinero, generando la 
deuda.

"Nos deben cuatro años com-
pletos, más de $125 millones", dijo 
el superintendente de Bomberos de 
Viña, Ricardo Barckhahn, quien se-
ñaló que la explicación que les dio 
la Codar fue que "eso no fue acor-
dado en el Directorio y nos deja-
ron en el olvido". 

Ante ello, la autoridad bomberil 
emplazó a la Codar a que "nos de-
vuelvan lo que corresponde y nos 
paguen las platas, porque además 
el negocio de la antena no fue ge-
nerado por la Corporación, sino que 
por nosotros como Bomberos".

El dejar de recibir estos dine-
ros les ha originado serios incon-
venientes a la 8ª Compañía de 
Bomberos, la única de Reñaca, por 
lo demás. Y es que el combate de in-
cendios ha desgastado el material 
que utilizan, como guantes, cascos 
y uniformes en general, sin embar-
go, no pueden adquirir nuevos debi-
do a que no tienen dinero.

Desde la Codar explicaron a 
Meganoticias que los dineros en-
tregados a los Bomberos de Reña-
ca fueron sólo donaciones y que el 
terreno, que es de su propiedad, 
será puesto a disposición de Ca-
rabineros, ya que la Octava Com-
pañía tiene nuevo cuartel.

CODAR

A BOMBEROS
MÁS DE $125

ADEUDA

MILLONES DE PESOS

(desde el 2019)
‘‘

Ricardo Barckhahn
Superintendente de Bomberos

Nos devuelvan lo que 
corresponde y nos pa-
guen las platas, porque 
además el negocio 
de la antena no fue 
generado por la Cor-
poración, sino que 
por nosotros como 
Bomberos

https://numancia.cl/campana-genio-lampara/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Genio_Inmobiliario


4 Región de Valparaíso Martes 12 de diciembre

Celis a Ripamonti por muerte de 
hombre golpeado por árbol: "Le pido 
ser empática y asumir que le falta 
supervisar la ciudad"

E l diputado Andrés Celis 
apuntó a la responsabi-
lidad de la Municipali-
dad de Viña del Mar en 

el fallecimiento este domingo de 
un hombre de 66 años que estaba 
sentado en una banca en la plaza 
ubicada a un costado del palacio 
Rioja cuando una palmera le cayó 
encima, causando su deceso pese a 
los esfuerzos del SAMU por salvar 
su vida.

Esto, porque según el parla-
mentario "los municipios tienen 
el deber de administrar los bienes 
nacionales de uso público en su co-
muna y esto contempla, además de 
su cuidado y conservación, tomar 
precauciones o medidas por ade-
lantado para evitar un daño, un 
riesgo o un peligro asociado".

"Y en este caso, el Municipio te-
nía la obligación de mantener la 
palmera en óptimas condiciones 
o incluso removerla si presentaba 
algún riesgo a la seguridad de la 
ciudadanía, lo que claramente no 
ocurrió con los lamentables resul-

tados que todos hemos conocido", 
agregó el legislador de RN.

Si bien, desde la administración 
Ripamonti emitieron un comunica-
do indicando que el accidente fatal 
ocurrió en un área verde cuyo man-
tenimiento corresponde a la em-
presa concesionada Siglo Verde, el 
parlamentario señaló que al Mu-
nicipio le cabe responsabilidad y 
que debe realizarse un sumario a 
la unidad de Parques y Jardines, 
dependiente de la Dirección de Me-
dio Ambiente, que tiene dentro de 
sus funciones supervisar el cumpli-
miento de las ordenanzas de Aseo, 
Parques y Jardines, de Derechos 
Municipales y Medio Ambiente.

"El Municipio no puede eximir-
se de responsabilidad tildando el 
caso de "fortuito", ni delegando 
la responsabilidad solamente a 
Siglo Verde. Aquí corresponde ins-
truir una investigación sumaria a 
Parques y Jardines según las obli-
gaciones que establece la ordenan-
za que la rige y también realizar un 
catastro a todos los árboles de Viña 

del Mar para ver su estado y se pue-
da prevenir la ocurrencia de hechos 
tan lamentables que cobren la vida 
de personas y ocasionen tamaño 
dolor a una familia y su entorno", 
agregó.

De igual forma, emplazó direc-
tamente a Macarena Ripamonti, 
a quien le dijo: "Alcaldesa, le pido 
ser empática y asumir que le falta 
supervisar la ciudad", comentó el 
diputado Andrés Celis.

Finalmente, el parlamentario de 
Chile Vamos llamó a la familia del 
adulto mayor fallecido a demandar 
a la casa edilicia viñamarina, seña-
lando que "yo espero que una vez 
que estén más tranquilos y pase 
un poco el impacto de perder a 
un ser querido de una forma tan 
trágica, ejerzan la acción corres-
pondiente y demanden por falta 
de servicio a la Municipalidad de 
Viña del Mar. Sé que esto no re-
parará el dolor de la pérdida, pero 
al menos servirá de precedente al 
Municipio viñamarino. Junto con 
entregarles mis sinceras condo-

lencias, también les ofrezco orien-
tación para que puedan ejercer las 
acciones legales que correspondan 
ante este terrible suceso".

El parlamentario RN apunta 
a la responsabilidad del Mu-
nicipio de la Ciudad Jardín, 
a quien pidió un sumario a la 
sección de Parques y Jardi-
nes, junto a instar a la familia de 
la víctima fatal a demandar a la 
administración Ripamonti por 
falta de servicio.

Y en este caso, el Muni-
cipio tenía la obligación 
de mantener la palmera 
en óptimas condiciones 
o incluso removerla 
si presentaba algún 
riesgo a la seguridad 
de la ciudadanía, lo que 
claramente no ocurrió 
con los lamentables resul-
tados que todos hemos 
conocido

‘‘

Andrés Celis
Diputado Región de Valparaíso
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Accidente múltiple provocó corte de 
tránsito en la ruta Las Palmas de Viña 
del Mar

Al menos cinco vehículos se vie-
ron implicados este martes en una 
colisión múltiple que se registró a la 
altura de la  rotonda Simón Boli-
var en la Ruta Las Palmas de la Re-
gión de Valparaíso, en dirección a 
Santiago. 

El accidente que ocurrió cerca 

El accidente que ocurrió 
cerca de las 8:30 horas de 
este martes,  obligó al des-
pacho de 3 unidades de 
Bomberos que llegaron 
al lugar del hecho, donde 
algunos de los vehículos 
involucrados se encontra-
ban obstaculizando la cal-
zada, por lo que se generó 
una suspensión del tránsito 
por aproximadamente dos 
horas.

de las 8:30 horas de este martes,  
obligó al despacho de 3 unida-
des de Bomberos que llegaron al 
lugar del hecho, donde algunos 
de los vehículos involucrados se 
encontraban obstaculizando la 

calzada, por lo que se generó una 
suspensión del tránsito mientras 
los equipos de rescate verificaron la 
presencia de personas lesionadas. 

La concesionaria Rutas del Pa-

cífico informó cerca de dos horas 
después de ocurrido el accidente, 
que el camino en dirección a San-
tiago, a la altura del kilómetro 2,9 
se encuentra nuevamente habili-
tado. 

https://fronza.cl/producto/xpander/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
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En emotiva ceremonia, autoridades y ex colegas 
dieron su "último adiós" a Víctor Andaur, 
concejal de Viña entre 2004 y 2021

A utoridades y ex com-
pañeros en el Concejo 
Municipal de Viña del 
Mar acompañaron en 

su último adiós a Víctor Andaur 
Golmes, quien fuera desde 2004 
hasta 2021 edil de la Ciudad Jardín, 
en representación del Partido Co-
munista (PC).

 Cabe recordar que la ex autori-
dad viñamarina perdió la vida a los 
73 años de edad y luego de luchar 
por una semana contra una afec-
ción pulmonar.

Políticos de todos los colores po-
líticos llegaron hasta el Palacio Rio-
ja para acompañar a los familiares, 
amigos y cercanos del histórico edil 
de la administración Reginato.

De hecho, fue justamente su es-
píritu de lucha y amor por la ciudad 
lo que destacaron los personajes 
políticos que arribaron a entregar 

Los diputados Karol 
Cariola (PC), Luis Cue-
llo (PC) y Andrés Celis 
(RN) fueron algunas 
de las autoridades 
presentes en la cere-
monia efectuada en 
el Palacio Rioja, desde 
donde enfilaron sus 
restos hacia el cemente-
rio de Santa Inés, donde 
el ex edil comunista 
descansará en paz.

su despedida eterna a Andaur.

La diputada Karol Cariola (PC) 
señaló a Evolutiva Medios que "Víc-
tor fue un fiel representante del 
Partido Comunista en Viña del Mar. 
Para nosotros es un gran orgullo 
su legado de vida e historia, tal 
como dirigentes y dirigentas so-
ciales lo han reconocido pública-
mente".

En ese sentido, la legisladora 
destacó el rol que jugó el edil comu-
nista en la acusación por notable 
abandono de deberes presentada 
contra la ex alcaldesa Virginia 
Reginato, la cual terminó con su 
alejamiento, por cinco años, de la 
vida pública.

"Jugó un papel preponderante 
en haber develado públicamen-
te las irregularidades que había 
en el Municipio bajo el mandato 
de la señora Reginato, y el haber 

abierto caminos para que hoy 
podamos tener un Municipio en-
cabezado por la alcaldesa Maca-
rena Ripamonti, que da una visión 
distinta a la construcción de Viña 
del Mar", sostuvo la parlamentaria 
por la región Metropolitana.

Por su parte, el diputado Andrés 
Celis indicó "siempre es difícil des-
pedir a una persona en su parti-
da, más aún cuando es un amigo. 
Eso era Víctor Andaur para mí, 
un gran amigo, leal, confidente y 
respetuoso. Compartimos 12 años 
como concejales, desde 2004 hasta 
2016. Y desde un comienzo enta-
blamos una sincera amistad, que 
sobresalió por encima de cualquier 
diferencia política. Nunca fue un 
obstáculo y eso se transformó en 
interesantes conversaciones e in-
tercambio de ideas".

Luego, el diputado Luis Cuello 
(PC) manifestó que "Víctor fue un 

destacado servidor público y diri-
gente político que durante cuatro 
periodos como concejal de Viña 
del Mar supo poner al frente de su 
trabajo el bienestar de los vecinos 
y vecinas de la comuna. Su legado 
siempre estará en nuestra memo-
ria. ¡Honor y Gloria!". 

En representación de sus ex cole-
gas concejales, Laura Giannici (DC) 
señaló que "en estos tiempos de 
intolerancia, recordamos a Víctor 
como un hombre que fomentaba 
el diálogo y la amistad"; mientras 
que Macarena Urenda (UDI) ase-
guró que "Víctor deja un legado 
de honestidad, consecuencia y 
buena política. Fue un caballero, 
un hombre sencillo y un gran for-
mador de generaciones jóvenes. 
Siempre recordaremos su alegría 
y habilidades para el baile".

Vale indicar que tras la ceremo-
nia, los restos del ex concejal Víc-
tor Andaur Golmes fueron tras-
ladados hasta el cementerio de 
Santa Inés, en Viña del Mar.

Región de Valparaíso

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-emotiva-ceremonia-autoridades-y-ex-colegas-dieron-su-ultimo-adios
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-emotiva-ceremonia-autoridades-y-ex-colegas-dieron-su-ultimo-adios
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/en-emotiva-ceremonia-autoridades-y-ex-colegas-dieron-su-ultimo-adios
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¿Puede haber un Milei en 
Chile o volveremos a nuestro 
centro?

Editorial

Martes 12 de diciembre

A rgentina vive su tercer 
día desde que asumió 
Javier Milei como su 
flamante presidente. El 

primer libertario del mundo en go-
bernar una nación. El "león", pero 
también calificado como el "loco". 
Lo cierto es que el triunfo de este 
economista tras la cordillera de Los 
Andes contagió de triunfalismo a 
la derrotada y desunida derecha 
chilena, que mira con cierta admi-
ración lo que pasa en el país trasan-
dino.

¿En Chile puede haber un Javier 
Milei? Es la gran pregunta que hoy 
las cúpulas de Chile Vamos, Ama-
rillos y Republicanos se preguntan. 
No se sabe si la cuerda de José 
Antonio Kast dará para una nue-
va elección presidencial o, bien, se 
vendrá a la región de Valparaíso a 
pelear un cupo al Senado. Lo cierto 
es que quienes fueron los primeros 
en gritar su eslogan en Chile, el del 
«Viva la libertad, carajo», hoy pare-
cen adueñarse para sí de un forma-
to de hacer política que podría in-

tentar copiarse en tierras chilenas, 
con resultado incierto.

Lo concreto es que Kast está bas-
tante lejos de lo que es un Milei, o al 
menos de su discurso contra la cas-
ta. ¿No es justamente José Antonio 
un representante de la casta políti-
ca chilena? Quién pudo imitar qui-
zás al fenómeno argentino es Rojo 
Edwards, renunciando justamente 
al Partido Republicano. Pero no hay 
nadie más lejos de tener un carisma 
como el líder argentino que él, su-
mado a su bajísimo apoyo popular.

Otro –no por sus ideas a lo Mi-
lei, sino que más por su "locura" y 
forma enérgica de hacer política– 
pudo ser Marco Enríquez-Ominami. 
Pero para muchos vivió elecciones 
adelantadas para un Chile que aún 
parecía más conservador e inma-
duro para ideas "tan progresistas".

Es por ello que más que un «fe-
nómeno Milei» en Chile, todo indica 
que volveremos al centro y los ex-
tremos dejarán de estar presente 

en la primera fila. Republicanos, 
quienes parecen haber tenido su 
oportunidad en la pasada mesa 
constitucional; y los chicos del Fren-
te Amplio con el actual Gobierno 
tendrán que conformarse con ver 
cómo el país, ahora con mayor ma-
durez y con voto obligatorio, vuelve 
adonde partimos antes del estalli-
do: a la misma Constitución y a los 
mismos protagonistas.

De hecho, capaz que tengamos 
nuevamente a Michelle Bachelet 
en la papeleta presidencial, a no 

ser –como ella dice– aparezcan 
nuevos liderazgos en los próximos 
dos años; y que al frente de ella no 
sería raro que estuviera justamente 
Sebastián Piñera... ¿Pero cómo, si 
está Evelyn Matthei, dirán muchos? 
¿No sería la primera vez que suceda 
o no? La radio Kioto nos viene a la 
memoria. Todo está en manos de 
lo que pase el domingo. Buena en-
crucijada nos trae este Plebiscito. 
Lo que está claro es que todos de-
bemos ir a votar... porque ahora es 
obligatorio.
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Luego de años de trabajo, y bus-
cando siempre una mayor profesio-
nalización, el Equipo Forestal del 
Cuerpo de Bomberos de Valpa-
raíso logró un hito histórico para la 
institución y se convirtió en el pri-
mero del país en estar acreditado 
ante el Sistema Nacional de Opera-
ciones (SNO) de Bomberos de Chile.

Lo anterior implica conformar 
una Fuerza de Tarea pesada, 
compuesta por seis carros bomba 
forestales, vehículos logísticos, y 
casi 70 bomberos que, cumpliendo 
un riguroso perfil académico y de 
experiencia, podrán movilizarse de 
forma autónoma hacia cualquier 
sector del país que esté afectado 
por una catástrofe de índole fores-
tal, teniendo un periodo operacio-
nal que podrá variar entre los 7 y 
10 días.

Google dio a conocer "El Año en 
Búsquedas", que resume las princi-
pales tendencias de búsqueda que 
se hicieron en Chile durante 2023.

Entre los temas que más llama-
ron la atención en Chile están los 
Juegos Panamericanos de San-

El Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura (Sernapesca) junto a la 
Armada, ya comenzó el seguimien-
to del paso de naves de pabellón 
extranjero que por estos días se 
traslada desde el Océano Pacífico 
hacia las zonas de pesca del Océa-
no Atlántico, cruzando por la zona 
económica exclusiva y áreas mari-

En el período enero-noviembre 
de 2023, las exportaciones chile-
nas de servicios escalaron hasta 
los US$ 2.135 millones, logrando 
un incremento de 57% frente a 
igual periodo de 2022. Con esto, su-
pera por primera vez la barrera de 
los US$ 2.000 millones y en 33% a 
todo lo exportado durante el año 
pasado (US$ 1.609 millones), según 
un informe de la Dirección de Estu-
dios de la Subsecretaría de Rela-
ciones Económicas Internacionales 
(SUBREI), con datos del Servicio de 
Aduanas y del Banco Central.

En el periodo, los servicios nacio-
nales se han dirigido a 136 destinos 
diferentes, entre los que sobresalen 
Estados Unidos (US$ 691 millones), 
Perú (US$ 384 millones), Colom-
bia (US$ 187 millones), Suiza (US$ 
101 millones), Argentina (US$ 76 
millones) y Reino Unido (US$ 73 
millones).

Contar con un patinódromo de 
primer nivel donde poder entrenar 
sin contratiempos o hacer even-
tos masivos como campeonatos 
nacionales o internacionales, es el 
gran anhelo de los patinadores de 
la región de Valparaíso, que obser-
van cómo en Santiago quienes se 
dedican a esta disciplina gozan de 
mejores condiciones y apoyo.

Por tal motivo, gracias a una ges-
tión de la diputada por el distrito 6 
Carolina Marzán, se reunieron en el 
Congreso con el gerente general de 
EFE Valparaíso, Miguel Saavedra, y 
con el seremi de Bienes Naciona-
les, Tomás Covacich, para evaluar 
terrenos donde poder construir un 
patinódromo con las medidas re-
glamentarias.

Bomberos de 
Valparaíso 
cuenta con el 
primer Equipo 
Forestal de 
Chile acreditado 
ante el Sistema 
Nacional de 
Operaciones

Preocupación 
por paso de 
flota pesquera 
extranjera que 
se desplaza por 
zona económica 
exclusiva chilena 
rumbo al océano 
Atlántico

Exportaciones 
de servicios 
sobrepasan 
por primera vez 
la barrera de 
los US$ 2.000 
millones en 2023

El "Año en 
Búsquedas 
2023" de Google: 
¿Qué fue lo más 
buscado en Chile 
durante este año?

Buscan terrenos 
con EFE y Bienes 
Nacionales para 
construir un 
Patinódromo 
Regional en 
Valparaíso

Se trata de un proceso inédi-
to en el país, que da cuenta del 
compromiso institucional del 
cuerpo de bomberos fundador 
por alcanzar una mayor profe-
sionalización.

Entre los temas que más llama-
ron la atención en Chile están 
los Juegos Panamericanos 
de Santiago 2023 y las elec-
ciones.

Las embarcaciones extran-
jeras están siendo fiscaliza-
das por Sernapesca median-
te el sistema de monitoreo 
satelital, descartando hasta el 
momento que hayan realizado 
faenas de pesca.

Exportaciones de servicios 
sobrepasan por primera vez 
la barrera de los US$ 2.000 
millones en 2023.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Solicitud surge cuando el 
país aún tiene muy cercano 
el recuerdo de los exitosos 
Juegos Panamericanos San-
tiago 2023, que albergó du-

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

rante 17 días a exponentes de 
distintas disciplinas deportivas 
en cuatro regiones del país.

tiago 2023 y las elecciones. En el 
ámbito internacional, destacó la 
guerra entre Israel y Hamás, las 
elecciones en Argentina y el fa-
llecimiento de algunas celebrida-
des como Matthew Perry, Sinead 
O'Connor y Tina Turner.

La exploración 2023 se basó 
principalmente en preguntas como 
"Qué es", "Cómo", "Por qué", 
"Quién es" y "Dónde", además de 
términos como "Acontecimientos", 
"Personas", "Nos dejaron" y "Pe-
lículas".

Además, las búsquedas de 2023 
en Google no solo se centraron en 
eventos de actualidad, sino tam-
bién en preguntas atemporales 
como "¿Por qué son importantes 
las abejas?" y "¿Por qué los gatos 
ronronean?"

Todas ellas ilustran un deseo 
continuo de comprensión y apre-
cio por el mundo natural y el in-
terés por los temas científicos y 
medioambientales subraya una 
creciente conciencia sobre el entor-
no de parte de quienes usan Google 
para buscar respuestas.

nas protegidas de nuestro país la 
cual se extenderá aproximadamen-
te por todo diciembre y enero.

Dada la preocupación que esto 
significa tanto para la ciudadanía 
como para los agentes pesqueros 
nacionales, las embarcaciones ex-
tranjeras están siendo fiscalizadas 
mediante el sistema de monitoreo 
satelital, descartando hasta el 
momento que hayan realizado 
faenas de pesca.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/bomberos-de-valparaiso-cuenta-con-el-primer-equipo-forestal-de-chile
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/buscan-terrenos-con-efe-y-bienes-nacionales-para-construir-un
https://puranoticia.pnt.cl/tendencias/el-ano-en-busquedas-2023-de-google-que-fue-lo-mas-buscado-en-chile
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/preocupacion-por-paso-de-flota-pesquera-extranjera-que-se-desplaza-por
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/bomberos-de-valparaiso-cuenta-con-el-primer-equipo-forestal-de-chile
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/buscan-terrenos-con-efe-y-bienes-nacionales-para-construir-un
https://puranoticia.pnt.cl/tendencias/el-ano-en-busquedas-2023-de-google-que-fue-lo-mas-buscado-en-chile
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/preocupacion-por-paso-de-flota-pesquera-extranjera-que-se-desplaza-por
https://puranoticia.pnt.cl/negocios/exportaciones-de-servicios-sobrepasan-por-primera-vez-la-barrera-de-los
https://puranoticia.pnt.cl/negocios/exportaciones-de-servicios-sobrepasan-por-primera-vez-la-barrera-de-los
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U n sujeto de 27 años fue 
detenido por detectives 
de la Brigada de Homici-
dios de la PDI, luego que 

se estableciera su presunta res-
ponsabilidad en el crimen de otro 
hombre, de 40 años, registrado 
el pasado 7 de diciembre en pleno 
centro de Viña del Mar.

Eran cerca de las 3:30 horas de 
la madrugada del jueves cuando 
dos individuos que mantenían 
rencillas relacionadas a drogas 
comienzan una discusión tras ha-
ber estado en un local nocturno del 
centro de la Ciudad Jardín.

Así es como ambos inician una 
discusión, la que deriva en una pe-
lea. Fue en este contexto en que el 
sujeto de 27 años extrae un arma 
blanca desde sus vestimentas y le 
propina algunas puñaladas a la 
víctima, quien fallece metros más 

Nacional
8 Martes 12 de diciembre

Rencillas por drogas habrían 
originado brutal crimen en el centro 
de Viña del Mar: presunto autor fue 
detenido y está confeso

adelante.

El hecho comenzó a ser investi-
gado por la Brigada de Homicidios 
de la PDI, la que mediante empa-
dronamiento del lugar y revisión de 
las cámaras de televigilancia, logró 

establecer la identidad del victima-
rio, dando inicio a su búsqueda, la 
cual se materializó en horas de la 
tarde de este lunes 11 en el cerro 
Rodelillo de Valparaíso.

"Detectives de la Brigada de Ho-
micidios y del Grupo de Investiga-
ción Especial (GIE) ubicaron y detu-
vieron en Rodelillo a un ciudadano 
chileno, hombre, de 27 años, por 
su presunta responsabilidad en el 
homicidio con arma cortante de un 
hombre de 40 años", explicó el jefe 
de la BH Valparaíso, subprefecto 
Víctor Salazar.

Cabe hacer presente que el dete-
nido, quien se encuentra confeso 
ante la PDI, fue puesto a disposi-
ción del Juzgado de Garantía de 
Viña del Mar para su control de de-
tención. Además, los antecedentes 
del caso fueron remitidos al fiscal.

La Policía de Investi-
gaciones detalló que 
ambos sujetos se 
conocían y que tras 
compartir en un local 
nocturno de la Ciudad 
Jardín se enfrascaron 
en una discusión, la 
cual terminó en una 
pelea en calle Álva-
rez, donde el hombre 
de 27 años apuñala a 
la víctima de 40.

‘‘‘‘Detectives de la Briga-
da de Homicidios y del 
Grupo de Investigación 
Especial (GIE) ubicaron 
y detuvieron en Ro-
delillo a un ciudadano 
chileno, hombre, de 27 
años, por su presunta 
responsabilidad en el 
homicidio con arma 
cortante de un hombre 
de 40 años

Víctor Salazar
Jefe BH Valparaíso

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/rencillas-por-drogas-habrian-originado-brutal-crimen-en-el-centro-de
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La Armada y Sernapesca en alerta por 
paso de 90 naves pesqueras chinas 
que cruzan la zona económica exclusiva 
de Chile

El Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura (Sernapesca) y la Ar-
mada se encuentran monitoreando 
el paso de 90 naves de la flota de 
pesca de China, que se traslada 
desde el Océano Pacífico hacia las 
zonas de captura de calamar en el 
Atlántico sur.

La flota del gigante asiático, co-
nocida por la depredación de los 
recursos marítimos, está cruzando 
por la zona económica exclusiva 
y áreas marinas protegidas de 
nuestro país, incluyendo el estre-
cho de Magallanes, lo cual se exten-
derá aproximadamente por todo 
diciembre y enero.

Dada la preocupación que esto 
significa tanto para la ciudadanía 
como para los agentes pesqueros 
nacionales, las embarcaciones ex-
tranjeras están siendo fiscaliza-
das mediante el sistema de moni-
toreo satelital, y se descarta hasta 
el momento que hayan realizado 
faenas de pesca.

“Este fin de semana recién pa-
sado comenzaron sus traslados 
desde el Pacífico hacia el Atlán-
tico, aproximadamente 90 naves, 
las cuales estamos monitoreando 
satelitalmente. Es importante se-
ñalar que hemos estado fiscalizado 
todos los días, en ningún caso han 
efectuado faenas de pesca. Estas 
son naves extranjeras, una flota 

que principalmente se dedica a la 
pesca del calamar, pero en altamar, 
no en aguas chilenas”, indicó So-
ledad Tapia, directora nacional de 
Sernapesca.

Esta flota suele operar en ca-
laderos de pesca en aguas inter-
nacionales. Durante esta época, se 
trasladan hacia aguas del Atlánti-

La flota del gigante asiático, 
conocida por la depredación 
de los recursos marítimos, 
está cruzando por la zona 
económica exclusiva y 
áreas marinas protegidas 
de nuestro país.

co, y luego (mayo-junio) retornan 
al Pacífico, para realizar capturas 
frente a las costas de Perú y Ecua-
dor.

“Este es un trabajo que nosotros 
hacemos diariamente y lo vamos 
a mantener por el todo el periodo 
que dure el paso de la flota hacia el 
océano Atlántico”, agregó Soledad 
Tapia, asegurando que se manten-
drá el monitoreo sobre la actividad 
de las embarcaciones que están 
pasando frente a las costas del país.

https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/la-armada-y-sernapesca-en-alerta-por-paso-de-90-naves-pesqueras-chinas
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«Cariño Botado»: Estudio revela detalles de 
desconocida falla activa de la región de 
Valparaíso y que es similar a la de San Ramón

U n estudio publicado 
por investigadores de 
la Universidad de Chile, 
junto a otros de plan-

teles de Francia y Estados Unidos, 
dio a conocer los riesgos que pre-
senta la falla Cariño Botado, ubi-
cada en el límite de San Esteban y 
Los Andes, al interior de la región 
de Valparaíso y a 50 kilómetros al 
norte de Santiago, a los pies de la 
cordillera.

Aunque se trata de una falla geo-
lógica descubierta hace ya 15 años, 

hasta la fecha era muy poco lo que 
se conocía de ella, principalmen-
te respecto a su potencial sísmico. 
Esto, hasta que en septiembre de 
este año, la revista Geomorphology 
reveló detalles acerca de sus simili-
tudes con la falla de San Ramón y 
sus posibles riesgos.

"Los principales desafíos que 
enfrentamos para llevar a cabo el 
trabajo se relacio-
naron con dilucidar 
con mayor detalle 
el rango temporal 
de las últimas ac-
tivaciones", explicó 
José Estay, uno de 
los investigadores 
principales del es-
tudio llamado «Ac-
tive thrust tectonics 
along the western 
slope of the Central 
Andes southernmost Pampean flat-
slab segment: The Cariño Botado 
fault system».

Dicho esto, explicó que la falla 
Cariño Botado tiene una exten-
sión de 15 kilómetros y se ubica en 
sentido norte-sur, en la zona pre-

cordillerana de la comuna de San 
Esteban, al interior de la región de 
Valparaíso y a 50 kilómetros de la 
capital.

Una de sus particularidades tie-
ne que ver con que es una falla in-
versa, que monta rocas del bloque 
cordillerano de hace millones de 
años sobre sedimentos de miles de 
años. Además, se confirmó que es 
una falla activa, pues afecta a ca-

pas con sedimentos 
de unos 8.700 años 
de antigüedad, se-
gún consigna el es-
tudio.

Pero eso no es 
todo, pues forma 
parte de un sistema 
estructural de mayor 
magnitud, llamado 
Pocuro. Así es como 
se cree que la falla 

Cariño Botado podría generar 
terremotos corticales, vale decir, 
superficiales, con magnitudes en-
tre 6 y 7,5, lo que da cuenta de sus 
parecidos con la falla San Ramón, 
ubicada en la región Metropolitana, 
en una zona donde habitan alrede-
dor de 2 millones de personas.

"Desde un punto de vista mor-
fológico y estructural, la falla Ca-
riño Botado presenta similitudes 
con la falla de San Ramón, aunque 
aún debe estudiarse si existe una 
conexión en profundidad", señaló 
el Dr. Gabriel Easton, investigador 
del Departamento de Geología de 
la U. de Chile y coautor del estudio 
en comento.

Por su parte, la Dra. Luisa Pin-
to, también coautora, expuso que 
"proponemos que hay una po-
tencial correlación temporal en-
tre ambas fallas. Nuestro estudio 
muestra que la actividad de la falla 

Fractura geológica 
tiene una extensión de 
15 kilómetros, se ubica 
en sentido norte-sur, 
entre las comunas de 
San Esteban y Los An-
des, y los expertos esti-
man que podría generar 
terremotos superficiales 
con magnitudes entre 
los 6 y los 7,5.

Cariño Botado

Ubicada en la zona 
precordillerana de la 
comuna de San Esteban, 
al interior de la región 
de Valparaíso y a 50 
kilómetros de la capital.

Tiene una 
extensión de 15 
kilómetros y se 
ubica en sentido 

norte-sur

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carino-botado-estudio-revela-detalles-de-desconocida-falla-activa-de
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Cariño Botado está acotada entre 
los 8.700 y 2.500 años. Planteamos 
que estaría más cerca de los 8.000 
años, como la de San Ramón".

"Ambas comparten una similar 
ubicación espacial, se desarrollan 
en el borde occidental de la cordi-
llera principal de Los Andes, afectan 
depósitos de abanicos aluviales y 
se desarrollan terrazas fluviales en 
el bloque alzado de la cordillera", 
subrayó la experta.

Cabe hacer presente que el nom-
bre de esta "nueva" falla proviene 
de la localidad de Cariño Botado, 
el cual surge el año 1817 cuando el 
Ejército de Los Andes se propuso 
cruzar la cordillera durante el vera-
no, momento en que la comunidad 
local preparó un banquete para 
agasajar a los soldados indepen-
dentistas en su paso por el valle 
central. No obstante, estos des-
viaron su marcha a último minuto, 
dejando a los locales con la mesa 
prácticamente servida, por ende, 
con el cariño "botado".

Podría generar 
terremotos corticales, 
vale decir, superficiales, 
con magnitudes entre 6 
y 7,5

https://fronza.cl/producto/maxus-t90/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carino-botado-estudio-revela-detalles-de-desconocida-falla-activa-de
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L a Comisión Interamerica-
na de Derechos Humanos 
(CIDH) adoptó una resolu-
ción en la que alerta sobre 

una "inminente ruptura del orden 
constitucional" en Guatemala de-
bido a las actuaciones "arbitrarias" 
del Ministerio Público contra el pro-
ceso electoral, lo que ha desembo-
cado en "una grave crisis política e 
institucional".

Además, acusó al Ministerio 
Público de intentar evitar la toma 
de posesión del presidente electo 
del país, Bernardo Arévalo, quien 
compartió su preocupación por los 
riesgos de un golpe de Estado.

"La CIDH advierte que la instru-
mentalización del sistema de justi-
cia y el derecho penal en Guatemala, 
desde el inicio del proceso electoral, 
han puesto de manifiesto el ejer-
cicio indebido y arbitrario del po-
der con fines político-electorales 
por parte del Ministerio Público", 
reza un comunicado de la organi-
zación.

Asimismo, explicó que el siste-
ma de controles y contrapesos del 
Estado de Derecho se encuentra 
erosionado por "la ausencia de 
garantías del Poder Judicial para 
cumplir su rol de ejercer un con-
trol de constitucionalidad y con-

Corte Interamericana de DD.HH. teme 
"inminente" golpe de Estado en 
Guatemala

vencionalidad".
El organismo también observó 

cada vez más procesos de antejui-
cio que han sido acelerados, entre 
otras acciones "severamente cues-
tionadas" como la retirada de la 
inmunidad a los miembros del 
Tribunal Supremo Electoral.

Así, la CIDH recomendó al Esta-
do guatemalteco "garantizar el 
respeto al orden constitucional 
y la preservación del Estado de 
derecho"; además de "garantizar 
mecanismos para la rendición de 
cuentas" tanto de la fiscal general, 
Consuelo Porras, como del Minis-
terio Público "compatibles con los 
estándares del Derecho Internacio-
nal de Derechos Humanos y con el 
principio de autonomía e indepen-
dencia de dicha institución"; garan-
tizar "que los procesos de selección 
y nombramiento de operadores de 
justicia se realicen" bajo criterios 
basados en el mérito y a las capa-
cidades profesionales, y sin injeren-
cias políticas .

Por último, instó a "proteger la 
vida y la integridad de las autori-
dades políticas electas, personas 
defensoras, periodistas y traba-
jadoras de medios de comunica-
ción, a los pueblos indígenas y a 
sus autoridades ancestrales".

El Tribunal Supremo Electoral de 
Guatemala (TSE) oficializó en oc-
tubre los resultados electorales de 
la segunda vuelta de las presiden-
ciales del 20 de agosto, en las que 
se impuso Arévalo, candidato del 
Movimiento Semilla, dando así por 
concluido el proceso electoral. Sin 
embargo, el Ministerio Público ha 
pedido la anulación de todo el pro-
ceso electoral por presuntas irregu-
laridades de su formación política 
y pretende así evitar que tome po-
sesión.

El Gobierno de Guatemala está 
en manos del derechista presi-
dente Alejandro Giammattei, acu-
sado de autoritario y de nombrar en 
puestos de la administración a per-
sonajes de dudosa catadura ética.

RESPALDO DE BORIC

Por su parte, el presidente Ga-
briel Boric respaldó al Mandata-
rio electo de Guatemala, Bernar-
do Arévalo, tras los "intentos de 
desestabilización y de interrupción 
del proceso democrático que han 
llevado a cabo algunos sectores de 
su país".

"Democracia siempre, golpes 
nunca", señaló Boric después de 
pedir "urgentemente" a la comuni-
dad internacional que defienda las 

instituciones y el orden constitucio-
nal guatemalteco "que hoy corre 
peligro".

Además, el Presidente de Chile 
le indicó a Arévalo, a través de una 
llamada telefónica, que cuenta 
con todo su apoyo para poten-
ciar la relación económica, social 
y cultural entre ambos países, tal 
y como ha señalado a través de su 
perfil en la red social X.

Tras ello, Arévalo agradeció el 
apoyo de Boric durante el proceso 
de transición y prometió traba-
jar para estrechar las relaciones 
entre Guatemala y Chile: "La voz 
del pueblo y la democracia preva-
lecerán. Nos vemos el 14 de enero", 
señaló en referencia a la fecha en 
la que está previsto que tome pose-
sión del cargo.

"Ante la telenovela absurda y 
mediocre, montada por un grupito 
de fiscales con argumentos risibles, 
el intento de golpe es real y nos 
enfrentamos a un momento cru-
cial para Guatemala. ¿Estamos del 
lado de la corrupción, el autoritaris-
mo y el desprecio al mandato del 
pueblo? ¿O del lado de la democra-
cia y la esperanza de un país más 
justo", cuestionó.

La CIDH advirtió que "la instrumentalización del 
sistema de justicia y el derecho penal en Guatemala, 
desde el inicio del proceso electoral, han puesto 
de manifiesto el ejercicio indebido y arbitrario del 
poder con fines político-electorales por parte del 
Ministerio Público".

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/corte-interamericana-de-dd-hh-teme-inminente-golpe-de-estado-en
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Gobierno de Milei anuncia el fin de la 
publicidad institucional en los medios de 
comunicación

El nuevo Gobierno de Argen-
tina ha anunciado la suspensión 
durante al menos un año de la pu-
blicidad institucional en medios 
de comunicación, dentro de una 
batería de medidas de ahorro que 
el presidente Javier Milei ya pro-
metió en campaña y que se enmar-
ca dentro de su objetivo general de 
reducir al máximo el gasto público 
con una política de shock.

El portavoz de Milei, Manuel 
Adorni, ha confirmado la sus-
pensión antes de una reunión 
del gabinete en la Casa Rosada, 
alegando que "la situación es crí-
tica". "No hay plata", llegó a decir 
el mandatario el domingo, en su 
primer discurso tras convertirse en 
presidente del país sudamericano.

Adorni ha vuelto a aludir a la 
herencia que recibe el actual Go-

El portavoz de Milei, Manuel Adorni, ha confirmado 
la suspensión antes de una reunión del gabinete en la 
Casa Rosada, alegando que "la situación es crítica"

bierno para alertar de los altos 
niveles de pobreza y de inflación. 
En este sentido, ha advertido de 
que "el Estado tamaño elefante 
no puede seguir existiendo", por 
lo que "debe achicarse", informa la 
agencia de noticias Télam.

El Ejecutivo ha puesto bajo "re-
visión" todos los contratos pú-
blicos firmados por el Estado en 
el último año y ha puesto en el 
punto de mira a los funcionarios 
públicos. Adorni ha señalado en 
su comparecencia que "quien no 
trabaja dejará de pertenecer a la 
planta" del Estado.

Está previsto que el ministro de 
Economía, Luis Caputo, anuncie 
este martes el primer gran pa-
quete de medidas económicas de 
la nueva etapa política en Argen-
tina.

https://fronza.cl/categoria-producto/jetour/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
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Pablo Milad y DT para la Roja: 
"Ricardo Gareca es una buena 
opción, estamos evaluando"

Gustavo Quinteros 
habría presentado su 
proyecto a directiva 
de Racing de 
Argentina

El residente de la Asociación Nacional de Fútbol Profesional 
reconoció que el "Tigre" es una buena opción, aunque 
siguen evaluando otros nombres.

El director técnico de Colo-Colo no sólo es vinculado para 
ser nuevo técnico de la Selección Chilena, sino que tam-
bién suena en Racing de Avellaneda.

La ANFP continúa con la búsque-
da de nuevo entrenador para la Se-
lección chilena, después de la salida 
de Eduardo Berizzo de la banca.

Un nombre que es aprobado por 
gran parte del medio nacional es el 
de Ricardo Gareca, debido al gran 
trabajo que realizó en Perú.

En ese sentido, Pablo Milad, pre-
sidente del organismo de Quilín, re-
conoció que el "Tigre" es una buena 
opción, aunque siguen evaluando 
otros nombres.

"En las próximas semanas va-
mos a comenzar las reuniones. 
Me han llamado muchos técnicos, 

Cada vez toma fuerza la posibili-
dad de que Gustavo Quinteros deje 
la banca de Colo-Colo y que el la fi-
nal de Copa Chile de este miércoles 
ante Magallanes sea su último par-
tido como entrenador del club.

Es que no el DT no sólo es vincu-
lado para ser nuevo técnico de la 
Selección Chilena, sino también en 
Racing de Avellaneda.

Es más, en las últimas horas en 
Argentina dieron a conocer que el 
estratego tuvo durante la tarde del 
lunes una supuesta reunión con 
los dirigentes de la Academia.

"Quinteros presentó su pro-
yecto, que fue considerado muy 

Gareca es un gran nombre, esta-
mos evaluando, es una buena op-
ción, como otros también", expre-
só el directivo tras la gala del fútbol 
chileno.

Consultado sobre la posibilidad 
de un tercer torneo de clubes en 
2024, el ex Intendente del Maule 
sostuvo que esa decisión se tomará 
en el Consejo de Presidentes de este 
viernes 15 de diciembre.

Por último, Milad aseguró que 
la temporada del balompié nacio-
nal arrancará de manera oficial el 
15 de febrero, con la disputa de la 
Supercopa.

interesante por la directiva de 
Racing", contaron desde suelo tra-
sandino sobre el adiestrador, quien 
habría respondido que definirá su 
futuro entre jueves o viernes.

Además, el DT también se juntó 
con el gerente deportivo de Blan-
co y Negro, Daniel Morón, y una 
parte de la directiva, ocasión en la 
que reiteró que su prioridad es con-
tinuar, pero en base a un proyecto 
ambicioso.

En ese sentido, trascendió que 
Morón se comprometió a luchar 
por la llegada de refuerzos para po-
tenciar el plantel, aunque primero 
deben pasar por la directiva.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/pablo-milad-y-dt-para-la-roja-ricardo-gareca-es-una-buena-opcion
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/gustavo-quinteros-habria-presentado-su-proyecto-a-directiva-de-racing-de
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Gerente de Cruzados 
y supuesta agresión 
de Nicolás Castillo: 
"Si tenemos un 
video por supuesto 
condenamos" Marcelo Díaz 

regresaría a la U. 
de Chile para ser el 
capitán durante la 
temporada 2024

Con el término del Campeonato 
Nacional, en Universidad Católica 
ya se pusieron de lleno a trabajar 
en la conformación del plantel de 
cara a la temporada 2024.

En ese sentido, este martes el ge-
rente deportivo de Cruzados, José 
María Buljubasich, informó sobre 
salidas, regresos y futuros ficha-
jes en el cuadro de la franja.

Sobre el tema de refuerzos, el ex 
portero sostuvo en conferencia de 
prensa: "Nombres no voy a dar, 
pero hay que traer dos o tres ju-
gadores, la prioridad está en el 
mediocampo y un lateral derecho. 

El viejo anhelo de Marcelo Díaz 
y los hinchas de Universidad de 
Chile podría materializarsse pron-
tamente, luego que trascendieran 
fuertes rumores que ligan al medio-
campista con el club que lo formó 
como futbolista para la temporada 
2024.

Así lo dieron a conocer a través 
de la cadena de deportes ESPN, que 
informó que el bicampeón de Amé-
rica con la Roja regresará al club 
laico.

"El volante de 36 años llega 
para ejercer liderazgo y ser el ca-
pitán azul, convirtiéndose en el 

José María Buljubasich 
se refirió también a los 
refuerzos de la UC en 2024: 
"nombres no voy a dar, pero 
hay que traer dos o tres 
jugadores, la prioridad está 
en el mediocampo y un lateral 
derecho. Se renovó a Branco 
Ampuero y Cristian Cuevas.

Tras una larga teleserie, con declaraciones cruzadas, y el 
enfado de los hinchas, finalmente se estaría confirmando el 
retorno del mediocampista al club que lo vio nacer.

Se renovó a Branco Ampuero y 
Cristian Cuevas.

En cuanto a las partidas, dijo: "Se 
fue Brayan Rovira, que se informó 
en su momento. Guillermo Burdisso 
terminó contrato y no hubo exten-
sión. Lo mismo pasó con Nicolás 
Peranic y Byron Nieto".

Respecto a Nicolás Castillo, so-
bre si será o no parte del plantel 
2024, comentó: "Entrenó con no-
sotros varios meses. Siempre hay 
lesiones puntuales en estos casos 
después de una para larga. Ha en-
trenado normal y diferenciado. Se 
está haciendo la evaluación y se 
seguirá haciendo sobre su parte 
física".

En tanto, sobre la acusación que 
hay en contra del delantero por 
insultar y agredir a un entrenador 
de básquetbol de Universidad de 
Chile, Buljubasich expresó: "Siem-
pre condenamos todo tipo de vio-

primer refuerzo confirmado de la 
U para el 2024", aseguraron.

Cabe recordar que «Car'e Pato» 
se desempeñó durante toda la tem-
porada 2023 en Audax Italiano, 
cuadro con el que terminó en in-
cómoda posición en la tabla. En el 
elenco itálico disputó 2.313 minu-
tos y convirtió dos goles.

Marcelo Díaz podría retornar a la 
"U", cuadro con el que se consagró 
campeón de la Copa Sudamericana 
el año 2011, bajo el mando técnico 
de Jorge Sampaoli. También fue 
campeón de los torneos nacionales 
2009, 2011 y 2012.

lencia y lo haremos siempre. El 
incidente ocurrió dentro del Club 
Deportivo, pero fuera de Cruza-
dos y eso nos impide tener mayor 
información como registro de cá-
maras. Si hay una versión pública, 

falta la de Nicolás, no seré yo su 
vocero. Si tenemos una imagen en 
video de un insulto y por supuesto 
condenamos. No debe pasar. Esta 
dispuesto a responder y enfren-
tar la situación y dar su versión".

https://tell.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Red_Puranoticia&utm_id=Puranoticia_Diario_Digital
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/gerente-de-cruzados-y-supuesta-agresion-de-nicolas-castillo-si-tenemos
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/marcelo-diaz-regresaria-a-la-u-de-chile-para-ser-el-capitan-durante-la


Espectáculos
18 Martes 12 de diciembre

Ricardo Arjona anunció que 
pausa indefinidamente su 
carrera por problemas de 
salud
"Gracias por hacer tan fácil lo imposible", comenzó diciendo 
el cantante guatemalteco a través de su cuenta de Instagram,

A horas de finalizar su último 
concierto en Chile en el Estado Bicen-
tenario de La Florida, Ricardo Arjona 
anunció su retiro de la música por 
problemas de salud.

A través de sus redes sociales, el 
cantante guatemalteco comenzó di-
ciendo “una despedida en Santiago. 
Gracias por hacer tan fácil lo impo-
sible”.

"Pensé que no estaba para dar 
un paso la tarde de ayer y terminé 
haciendo una maratón en la pasa-
rela improvisada más larga de mi 
vida. Casi como fue mi carrera desde 
un principio", manifestó.

El artista señaló que hoy "será el 
último concierto de Blanco y Negro. 
A todas las ciudades que tocó esta 
gira de 159 conciertos mi agradeci-
miento eterno”.

“A los médicos que me pusieron 
de pie para poder terminar este viaje 
posponiendo una cirugía inminen-
te, muchas gracias", agregó.

En esta línea, comentó que lleva 
“seis infiltraciones de columna en 
los últimos dos meses para poder 
permanecer de pie esta despedida".

“Me despido en este Chile de 
tantas historias y afectos", expresó 
para posteriormente agradecer a su 
“equipo, a todos, los que están y los 
que ya no. Los que me aguantaron el 
paso y los que se quedaron en el ca-
mino, mi gratitud eterna".

"Tendré que desaparecer para 
inventarme un motivo que sea más 
grande que este. Si no lo encuentro, 
prefiero no volver. La vida y la gente 
han sido inmensamente generosos 
con este guatemalteco de barrio, 
profesor de escuela pública, que por 
tocar la guitarra, agregarle unas pa-
labras e intentar una melodía, logró 
un milagro que nunca sospechó", 
relató Arjona.

Asimismo, recalcó que "para us-
ted que hizo el esfuerzo de las filas, 
de los presupuestos, de las molestias 
para asistir a uno de mis conciertos, 
mi agradecimiento sincero".

"Me llamo Ricardo, los que me 
quieren me dicen Seco, y más feliz 
y pleno que nunca, aunque con un 
achaque que pronto será historia, les 
digo adiós y gracias, con todo el cora-
zón", concluyó el comunicado.

Inédito: Los Bunkers 
confirman concierto 
en Rapa Nui
La banda oriunda de Concepción llegará en un espectáculo 
gratuito hasta la isla en el marco de su gira que los reúne luego 
de nueve años de receso “Ven Aquí”.

La banda nacional “Los 
Bunkers” anunció una excelente 
noticia para sus fanáticos, ya que 
agendaron un inédito concierto en 
un inusual lugar: Rapa Nui. 

La agrupación oriunda de 
Concepción llegará hasta la isla 
en el marco de su gira que los 
reúne luego de nueve años de 
receso “Ven Aquí”, con la que 
visitarán distintas ciudades de 
nuestro país.

“Estamos muy contentos 
de ir a tocar por primera vez 
en Rapa Nui. Después de tantos 
años de carrera, este regreso nos 
ha regalado la oportunidad de 
poder ir a encontrarnos con el 
público de la isla”, expuso el grupo 

integrado por Álvaro y Gonzalo 
López, Francisco y Mauricio 
Durán, y Mauricio Basualto. 

“Que la música nos de 
la oportunidad de conocer 
diferentes culturas es una de las 
cosas que vamos a atesorar por 
siempre ¡Nos vemos en Rapa Nui 
el 6 de febrero!”, desclasificaron, 
provocando la alegría de sus 
fanáticos. 

De esta forma, el histórico 
concierto de Los Bunkers en 
Rapa Nui será el próximo 6 de 
febrero de 2024 en el Centro 
Cultural Tongarik de Hanga 
Roa, espectáculo que será de 
forma gratuita. 

read://https_puranoticia.pnt.cl/?url=https%3A%2F%2Fpuranoticia.pnt.cl%2Fespectaculos%2Fricardo-arjona-anuncio-que-pausa-indefinidamente-su-carrera-por
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/inedito-los-bunkers-confirman-concierto-en-rapa-nui
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/cristian-riquelme-es-confirmado-como-el-conductor-de-top-chef-vip
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“El Conde” de 
Pablo Larraín es 
destacada por 
Rolling Stone dentro 
de las mejores 
películas de terror 
del año
La cinta protagonizada por Jaime Vadell muestra una 
representación vampiresca del fallecido dictador Augusto 
Pinochet, la que se encuentra disponible dentro del catálogo de Netflix.

La prestigiosa revista estadou-
nidense Rolling Stone, publicó su 
listado sobre las mejores pelícu-
las de este 2023, donde destacó la 
cinta nacional “El Conde”. 

El largometraje es un trabajo 
del reconocido cineasta chileno Pa-
blo Larraín, la que muestra una 
representación vampiresca del 
fallecido dictador Augusto Pino-
chet.

De esta forma, la cinta prota-
gonizada por Jaime Vadell fue 
elogiada en el puesto número 6 
dentro de las 10 mejores películas 

de terror del año, siendo la película 
de terror experimental canadiense 
“Skinamarink” la que se llevó el pri-
mer lugar. 

“Esta sátira política oscura 
se centra en un fascista como un 
verdadero monstruo. La manera 
en la que el director de 'Post Mor-
tem' desarrolla esta película de 
horror gótico con historias de 
vampiros te quita absolutamente 
el aliento”, expuso el medio sobre 
“El Conde” de Pablo Larraín, la que 
se encuentra disponible dentro 
del catálogo de la plataforma de 
contenido streaming Netflix.  

Zac Efron fue 
reconocido con 
su estrella en el 
Paseo de la Fama de 
Hollywood
El actor estadounidense realizó un especial homenaje a 
Matthew Perry en su discurso al recibir la 2.767 estrella del icónico 
lugar, el que también incluyó guiño a “High School Musical”.

El actor estadounidense Zac 
Efron recibió su estrella en el 
Paseo de la Fama de Hollywood, 
la que se convirtió en la número 
2.767 en integrar el turístico lu-
gar.

En la emotiva ceremonia, el 
intérprete de 36 años dedicó un 
especial mensaje al recientemente 
fallecido actor de la icónica serie 
“Friends” Matthew Perry.

“Quiero mencionar a alguien 
que no está aquí hoy, y ese es Ma-
tthew Perry, quien fue muy ama-
ble y generoso conmigo cuando 
trabajamos en 17 Again”, comen-
zó expresando Efron, quien añadió 
que quien interpretaba al recor-
dado Chandler Bing en la historia 
“me impulsó a pasar al siguiente 
capítulo de mi carrera, por eso, 

muchas gracias Matthew”.

Además, quien interpretó a 
Troy Bolton en “High School Mu-
sical” (HSM) aseguró que “nun-
ca, ni en mis sueños más locos, 
imaginé que estaría parado 
aquí hoy junto a tantos queridos 
amigos, colegas a lo largo de los 
años y fanáticos de toda la vida 
que han estado conmigo desde el 
día uno. Los amo mucho a todos”.

Para despedirse, quien tam-
bién protagonizó “Ted Bundy: 
Durmiendo con el asesino” rea-
lizó un especial guiño a la saga 
musical y adolescente de la cual 
fue protagonista a sus 18 años, 
haciendo una clara referencia 
al equipo de básquetbol de la 
cinta al gritar: “¡Go Wildcats!”.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/el-conde-de-pablo-larrain-es-destacada-por-rolling-stone-dentro-de-las
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/zac-efron-fue-reconocido-con-su-estrella-en-el-paseo-de-la-fama-de
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/zac-efron-fue-reconocido-con-su-estrella-en-el-paseo-de-la-fama-de
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